

IGLESIA EN VALLADOLID

PUBLICACIÓN QUINCENAL

[16-31] MAYO 2024



[www.archivalladolid.org](http://www.archivalladolid.org)

# IEV

Valladolid



Archidiócesis

AÑO JUBILAR  
**VENGA  
TU REINO**



VALLADOLID  
2023 - 2024



- **NUESTRO ARZOBISPO** [3]\_ PENTECOSTÉS: IGLESIA EN SALIDA (carta pastoral)
- **ACTUALIDAD DIOCESANA** [4-5]\_ MÁS DE UN CENTENAR DE SACERDOTES ALCANZA EL JUBILEO
- **PROVINCIA** [8]\_ TORRESCÁRCELA CELEBRA EL 450 ANIVERSARIO DE LA COFRADÍA DEL CRISTO DEL AMPARO
- **AÑO JUBILAR** [10-12]\_ LA ALEGRÍA DE LA ORACIÓN Y LA DEVOCIÓN AL SAGRADO CORAZÓN DE JESÚS

Valladolid  
recorre el camino  
del Regalado el día  
de su festividad  
**[Página 6-7]**

# editorial

Esta revista adquiere en los elementos comunes el color dorado y blanco obedeciendo a que son colores que simbolizan la alegría y la pureza del alma usándose durante los tiempos litúrgicos de Navidad y Pascua

La Iglesia celebra el día de Pentecostés el Día de la Acción Católica y Apostolado Seglar. «Laicos por vocación, llamados a la misión» es el lema que la Comisión Episcopal para los Laicos, Familia y Vida propone para la Jornada de este año. La Jornada de este año, explican los obispos de la Comisión Episcopal para los Laicos, Familia y Vida, invita a todos los bautizados a proclamar el Evangelio, a la misión que Jesús encomendó, «que se lleva a cabo con la fuerza del Espíritu Santo».

Los prelados subrayan en su mensaje que «el envío a la misión procede del Padre, que tanto nos ha amado que ha enviado a su único Hijo para que alcancemos la salvación, por su muerte y resurrección. Y es Jesús resucitado el que ha entregado a su Iglesia, a cada uno de nosotros, el Espíritu Santo, que es el alma de la evangelización. Por tanto, es fundamental que descubramos, como miembros del Pueblo de Dios, que tenemos una misión que no es iniciativa nuestra, sino de

Dios, que la sostiene y permitirá que perdure por los siglos de los siglos».

El escrito recuerda la celebración del Encuentro sobre el Primer Anuncio, el pasado mes de febrero y la preparación para un Congreso sobre las Vocaciones, que tendrá lugar en Madrid, en febrero de 2025. Con estas dos iniciativas, en el Día de la Acción Católica y del Apostolado Seglar de este año 2024, «queremos que resuene con fuerza esa llamada que la Iglesia ha recibido, como asamblea de convocados, pueblo de Dios unido en la misión, a vivir su vocación, que tiene como horizonte la misión. Y de un modo propio y peculiar, destacamos la vocación laical, que se ejerce en la caridad política, en el anuncio del Evangelio en el corazón del mundo».

Por ello, insisten en que «los laicos, desde el bautismo, han recibido una vocación, que los hace sentirse corresponsables en la vida y misión de la Iglesia». «Nuestra primera y fundamental consagración hunde sus raíces en nuestro bautismo».



IGLESIA EN VALLADOLID ÉPOCA II  
[16-31] MAYO 2024

**Edita:** Archidiócesis de Valladolid - Delegación de Medios de Comunicación Social • Teléfono 983 217 927 • C/ San Juan de Dios, 5 • 47003 Valladolid • **Delegado**

**DMCS:** Javier Luna • **Equipo DMCS:** Jesús García Gañán • Javier Burrieza • Luis Jaramillo • **Elaboración IEV:** Luis Amo • [mcs@archivalladolid.org](mailto:mcs@archivalladolid.org)

• **Colaboradores:** Javier Burrieza • Jesús García • Juan C. Plaza • José M<sup>o</sup> Borge • Cáritas • Antonio Pelayo • P. Juan Molina • COF Diocesano (D. Velicia) • Pedro Chico •

**Fotografías:** Ángel Cantero | **Hemeroteca:** Pilar Andrino

• **Suscripciones:** Amparo González | **Imprime:** Imprenta MAAS  
**Depósito Legal:** VA-410-2002 | **ISSN:** 1696-7127

## Sello de portada

En el Misterio Glorioso del Rosario contemplamos el momento en el que el Espíritu Santo desciende sobre los apóstoles y María en forma de lenguas de fuego, inaugurando la Iglesia y fortaleciendo a los discípulos para su misión. Este evento, conocido como Pentecostés, marca el cumplimiento de la promesa de Cristo de enviar al Consolador, el Espíritu de Verdad, quien los guiará. Y lo celebramos el domingo 19 de mayo.

La venida del Espíritu Santo transformó a los apóstoles, llenándolos de valor y sabiduría para proclamar el Evangelio en medio de la persecución. María, como Madre de la Iglesia, estuvo presente en este momento crucial, siendo fortalecida y confirmada en su papel como intercesora y guía espiritual.

Las lenguas de fuego simbolizan el poder divino y la inspiración que el Espíritu Santo infunde en los corazones de los creyentes. A través de su presencia, los apóstoles fueron capacitados para hablar en diferentes lenguas, lo que facilitó la difusión del mensaje de salvación a todas las naciones. Este misterio glorioso nos invita a abrir nuestros corazones a la acción transformadora del Espíritu Santo en nuestras vidas, para que podamos ser testigos valientes y auténticos del amor de Dios en el mundo. En la comunión con María y los apóstoles, somos llamados a vivir en constante oración y docilidad.



## Son noticia



### Bernardito Auza ▼

Es un arzobispo católico filipino y diplomático de la Santa Sede, actualmente nuncio apostólico en España y en el Principado de Andorra, nombrado el 1 de octubre de 2019 por el Papa Francisco. En plenas celebraciones jubilares del Sagrado Corazón y coincidiendo con el jubileo de los sacerdotes diocesanos en el día de su patrón el nuncio presidió en Valladolid la misa central en el Santuario Nacional. También estuvo en la capital durante las pasadas celebraciones de Semana Santa.

### Miguel A. Fernández ▼

Cofrade unido a la Orden Franciscana Seglar-La Santa Cruz Desnuda ha desempeñado varios cargos destacando el de Hermano Ministro. Y desde esta hermandad franciscana transmite a las generaciones más jóvenes esos valores propios de su cofradía que también traslada a las dedicadas a los patronos de Valladolid: de San Pedro Regalado y de Nuestra Señora de San Lorenzo. Precisamente ha sido el artífice del diseño de las nuevas andas que ha estrenado el santo el día 13 de mayo.





**Don Luis J. Argüello García,**  
arzobispo de Valladolid



# Pentecostés: Iglesia en salida

La Iglesia celebra Pentecostés como plenitud del día de Pascua. A lo largo de estos 50 días hemos vivido ya en una permanente acogida del Espíritu Santo que brota del costado abierto de Cristo y se derrama sobre todos y cada uno de nosotros, miembros de la Iglesia. Pentecostés es el día de la Iglesia en salida. No solo es el acontecimiento fundante de la Iglesia por ser la plenitud de la Pascua, es además la Iglesia en su identidad más profunda: evangelizar. Por eso el cenáculo, que después de Getsemaní cuando Jesús es prendido, se convierte en un lugar de encierro, con las puertas y las ventanas cerradas por miedo, en Pentecostés se transforma en el cenáculo de la salida misionera y el entusiasmo apostólico.

En aquel lugar se reúnen aquellos que habían estado caminando más cerca de Jesús, los 12, los 72, María, algunas de las mujeres que estaban junto a María; sobre un grupo de poco más de 100 personas viene el Espíritu Santo y lo que era una situación de tristeza y miedo se va a transformar en un lugar permanente de salida a la misión. Una misión que tantas veces es atestiguada con el derramamiento de la sangre. En este tiempo misionero que nos toca vivir, queridos amigos, Pentecostés es el día de la Iglesia en salida. Es el día del pueblo de Dios, los laicos llamados por vocación a la misión. Los laicos sois la Iglesia en el mundo, la Iglesia que sale y anuncia el Evangelio, la Iglesia que cura a los heridos de las batallas de la historia, la Iglesia que da testimonio de la verdad y lucha por la justicia, que sirve a los más pequeños y peregrina en el camino hacia el cielo.

Este pueblo que sale a la misión no lo hace solo, sino que va acompañado por el mismo Jesús que se hace presente en el ministerio ordenado para convocar a este pueblo, para congregarlo en la Eucaristía y para enviarlo en esta salida misionera. En la peregrinación también acompañan

el caminar del pueblo santo algunos hermanos que, ya sea desde la propia situación laical, ya sea desde el ministerio ordenado, realizan algunos ensayos singulares; son los hermanos de la vida consagrada. Por eso Pentecostés es la fiesta de toda la Iglesia, siendo el día de los laicos, el día de los llamados por vocación a la misión. Pentecostés es el día de la Iglesia,

pueblo de Dios en salida, una salida que es fruto del envío del mismo Señor para proclamar la Palabra del mismo Señor, una salida para realizar los gestos salvadores del mismo Señor. Por eso no hay pueblo de Dios sin ministerio ordenado, en el que Jesucristo cabeza, esposo, siervo y sacerdote se hace compañero de camino. Por eso no hay pueblo de Dios sin algunos hermanos que, yendo delante, en medio o detrás, realizan parábolas de los mismos gestos de Jesús en la alabanza al Padre o en el servicio a los más pequeños.

Vivamos pues este tiempo de Pentecostés y el Tiempo ordinario al que volvemos en la vida de la Iglesia, sabiendo que somos Iglesia en salida, Iglesia misionera, Iglesia que camina unida, porque somos sínodo, Iglesia que se reúne cada Domingo para celebrar la Pascua plena →muerte, resurrección, ascensión a los cielos y Pentecostés→ Domingo donde escuchamos este doble mandato de Jesús: "id y haced" para salir a la misión. Iglesia en salida, todos llamados con vocación, todos enviados a la misión.

Que el Espíritu Santo en Pentecostés renueve nuestros corazones. En este año jubilar del Corazón de Jesús nos ponemos bajo su amparo para recibir de Él la renovación de nuestro bautismo, la convocatoria a la eucaristía y la efusión del Espíritu Santo que nos unge como vocacionados para la misión. El Espíritu Santo da forma al amor inédito que recibimos del corazón de Cristo para que le ofrezcamos al mundo en la caridad social y política de los laicos, la caridad pastoral del ministerio ordenado y la caridad consumada de los consagrados.





## Crecer en comunión y fraternidad

Más de un centenar de sacerdotes de Valladolid alcanza el jubileo por San Juan de Ávila · El Santuario acoge la celebración del patrón del Clero con una eucaristía presidida por el Nuncio del Papa junto a Argüello, Blázquez y Sánchez Monge

La Archidiócesis de Valladolid celebró el 10 de mayo la festividad de San Juan de Ávila, patrón del Clero Secular Diocesano Español, con una eucaristía que estuvo presidida por el Nuncio Apostólico, Bernardito Auza, máximo representante de la Santa Sede y del Papa en España.

Todo fueron sonrisas, apretones de manos y abrazos. El júbilo propio de una festividad sirvió para poner en el centro la advocación del Sagrado Corazón de Jesús más al coincidir este 2024 con la celebración del Año Jubilar, además de para rendir homenaje a una veintena de sus presbíteros que cumplen este año sus bodas de Plata, de Oro y de Diamante como sacerdotes.

En la misa participaron más de un centenar de presbíteros en la mismísima Basílica Santuario Nacional de la Gran Promesa, uno de los dos templos en los que puede obtenerse hasta el siete de junio la indulgencia plenaria con motivo del Año Jubilar del Corazón de Jesús junto con la Santa Iglesia Metropolitana Catedral. Al comienzo el rector de la Basílica, Jesús Fernández Lubiano, expresó su "alegría" por recibir en este templo a los sacerdotes de la Archidiócesis que peregrinaron hasta el templo ese día como a lo largo del Año Jubilar con diversos grupos parroquiales o de cofradías.

Fernández Lubiano le pidió al Nuncio que

traslade al Papa Francisco la "gratitud" de la Archidiócesis de Valladolid por la concesión del Año Jubilar del Corazón de Jesús a lo que Bernardito Auza respondió agradeciendo la "comunión" entre la Archidiócesis vallisoletana y la Santa Sede. Muestra de ello, la invitación del arzobispo de Valladolid y presidente de la Conferencia Episcopal Española, Luis Argüello, para que el Nuncio presidiera esta eucaristía con motivo de la festividad de San Juan de Ávila que sirvió de jubileo para los sacerdotes.

Bernardito Auza reflexionó en su homilía acerca del Corazón de Jesús. "Un corazón que deberíamos amar mucho más porque ese corazón es el centro del Evangelio: Amar e invitar a los demás a amar", concluyó sus palabras.

**Homenaje a los sacerdotes.** El Nuncio Apostólico felicitó en esta festividad a los presbíteros vallisoletanos que cumplen 25, 50 o 60 años de ministerio sacerdotal. En un acto previo a la eucaristía en el Teatro Cervantes recibieron de manos del prelado Argüello dos obsequios: un bolígrafo y una taza. Atanasio Martín, capellán de la Casa de Beneficencia, que cumple este año sus Bodas de Diamante, recurrió a tres palabras durante el homenaje: "Gracias, perdón y adelante". Esta última, especialmente dirigida a los presbíteros más jóvenes que escucharon atentamente los ánimos de

Atanasio para ejercer este ministerio "sin miedo" y "sin soberbia, pero orgullosos del Señor, que está muy vivo". "No os acobardéis", solicitó antes de arrancar el aplauso emocionado del auditorio, entre el que se encontraban también el cardenal y arzobispo emérito de Valladolid, Ricardo Blázquez, y el obispo emérito de Santander, Manuel Sánchez Monge.

En un momento como el actual, en el que la Iglesia sigue peregrinando, el párroco de San Lorenzo, Jesús Álvaro Sancho, que cumple Bodas de Plata, recordó que "por encima de todo está Dios".

**Conferencia de José María Alsina.** Como es tradición, los actos conmemorativos por la festividad de San Juan de Ávila arrancaron con una conferencia a cargo de José María Alsina, quien recomendó su "debilidad" por el Corazón de Jesús y por la "misericordia" que de él emana. "Cuanto más nos toca", dijo citando a Joseph Ratzinger cuando aún era cardenal, "más solidarios somos". Durante su conferencia, que giró en torno a la misericordia, exhortó a los presbíteros vallisoletanos a "dirigir nuestra mirada sacerdotal hacia el corazón de los hombres a los que nos ha tocado servir".

San Juan de Ávila es una festividad "para recordarnos que tenemos que crecer en comunión y en fraternidad", según el delegado del Clero de la Ar-



chidiócesis de Valladolid, Alfredo Velasco, quien destacó del santo su "promoción de la formación y de los seminarios".

Así, los presbíteros que cumplen sus Bodas de Plata son Ángel Antonio Alonso, vicario parroquial de la Parroquia Nuestra Señora de Prado, Jesús Álvaro Sancho, párroco de la Parroquia de San Lorenzo y Fernando Bogonez, rector del Seminario.

Los presbíteros que cumplen sus Bodas de Oro son César Rincón, Jesús Hernando, colaborador de la Unidad Pastoral Santiago Apóstol-Santísimo Salvador, Natalio Calvo, párroco de la Parroquia San Vicente de Paúl, Julio de Miguel, párroco de la Parroquia San Miguel Arcángel de Aldea de San Miguel, Gervasio Ruiz SVD (Misioneros del Verbo Divino), Hermenegildo Díez SVD, párroco de la Parroquia San Pedro de Valoria la Buena, José Luis Saborido SJ (Compañía de Jesús), Félix Rodríguez SJ, Isaac Pescador SJ, capellán in solidum del Centro Penitenciario de Valladolid, Fray Salustiano Mateos OP (Orden de Predicadores) y Fray Carmelo Preciado OP. Por último, los presbíteros que cumplen sus Bodas de Diamante son Atanasio Martín, capellán de la Casa de Beneficencia, José Luis Velasco, José Manuel Tabera, José María Agüero y Ismael García SJ.



## La Fe y la Vida

Jesús García Gañán, sacerdote



### Rescatar lo esencial

El tiempo de Pascua es el más indicado para recibir los sacramentos de iniciación cristiana, por eso durante este mes de mayo, ya casi culminando el tiempo pascual, en nuestras parroquias se celebran primeras comuniones, bautizos y confirmaciones. Hace unas semanas, nuestro obispo nos recordaba en su carta pastoral, que es necesario rescatar la primera comunión. Los que somos sacerdotes, en muchas ocasiones, vivimos estas celebraciones con cierto recelo e incluso nos acarrea algún que otro disgusto o enfado. Lo que debería ser una celebración gozosa, entrañable, sencilla y totalmente impregnada del espíritu cristiano, cada vez se está convirtiendo más en algo social, porque toca, que se mantiene en la mayoría de las familias, pero sin un carácter religioso y olvidando su sentido principal. Por supuesto que estoy generalizando, porque también hay familias que apuestan por la primera comunión de sus hijos vivida con un sentido y estilo totalmente cristianos.

Rescatar la Primera Comunión, un gran reto que nuestro obispo nos propone, pero que no sabemos muy bien cómo llevarlo a cabo. Se me ocurren algunas pistas que lanzo aquí aprovechando el espacio que se me regala: 1. La primera comunión es incorporación a la Eucaristía del domingo y de la comunidad cristiana. Sería bueno que todos los sacerdotes de la diócesis, unidos, tengamos un criterio único sobre esto. Si cada uno opta por hacerlo cuando quiere, los fieles son confundidos y se da pie a comparaciones que no ayudan. 2. La acogida a las familias y el trato con los padres de los niños que tenemos en catequesis también es muy importante. Jesús se acercaba a todos y compartía con ellos su vida. 3. La catequesis familiar, en las parroquias donde se pueda llevar a cabo, es una buena acción para contribuir a una simbiosis perfecta entre parroquia y familia. Hemos de ayudarnos mutuamente. 4. Una catequesis que sea más experiencial y testimonial que teórica y de contenidos. 5. Una celebración de las primeras comuniones en la que toda la comunidad cristiana se implique y Jesús sea el mayor y mejor de los regalos. ¡Juntos podemos!

## NUEVAS ANDAS



San Pedro Regalado ha estrenado este 2024 nuevas andas procesionales. Sufragadas por el Ayuntamiento de Valladolid han conllevado dos años de trabajo diseñado por Miguel Ángel Fernández del Campo y donde han intervenido una decena de artesanos vallisoletanos: Pedro Escudero, Javier Fernández, Elena Giménez Balmori, Alejandro Angulo o Jorge Salcedo junto con Tauler y Sobradillo son los que han intervenido en un "afanado y meditado" trabajo de carpintería de madera y metálica, confección de varales y textiles, pintura y terminaciones en pan de oro y plata para portar la pequeña imagen que recibe culto en la Parroquia del Santísimo Salvador.



# Valladolid recorre el camino del Regalado

El arzobispo pide al patrón el milagro de la regeneración ética y el perdón la ciudad · Insta a laicos, presbíteros y autoridades a abandonar el enfretamiento y dialogar más

San Pedro Regalado sacó a las calles el 13 de mayo a miles de personas. El fraile franciscano consiguió mucha expectación tanto en su traslado hasta la Santa Iglesia Catedral como la propia eucaristía presidida por el arzobispo como la procesión posterior, que destacó por un emotivo acto de recuerdo al patrón vallisoletano en la calle de la Platería junto a la casa donde nació. Fue una jornada de encuentro entre la ciudadanía, los responsables de instituciones civiles y militares junto con los presbíteros diocesanos en una cuidada eucaristía cantada por Accademia grupo vocal con sede en San Felipe Neri y tocada con el órgano

catedralicio y una trompeta. Una misa de comunión y de fraternidad franciscana donde Luis Argüello trasladó la reforma de San Pedro Regalado de hace más de seis siglos a la actualidad hablando de perdón, de esperanza, de pecado, de egoísmos... "La verdad nos hará libres y con esta verdad Cristo anuncia y denuncia". Y es que la homilía del prelado fue una insistente petición de entrega y gracia desde el mismo seno de la Iglesia de Valladolid hasta vallisoletanos y sus mandatarios. También al clero.

El arzobispo pidió al santo milagrero que actúe en torno al matrimonio, los presbíteros, las comunidades religiosas o los niños: "El milagro de matrimonios para toda



• **Ministerio de Acólito.** Felipe Olmedo, candidato al diacónico permanente, ha recibido el Ministerio de Acólito de manos del arzobispo, Luis Argüello. El acolitado es un ministerio laical, que permite a quien lo ostenta ayudar al diácono durante las celebraciones litúrgicas



• **Cantemisa en el Santuario.** La Basílica-Santuario Nacional de la Gran Promesa acogió el 3 de mayo el cantemisa de Fray Alejandro María Aldavero Romero, recientemente ordenado sacerdote en Madrid y le acompañó el rector del templo, Jesús Fernández Lubiano.



la vida y abiertos a la vida, el milagro de una comunión visible y eficaz entre los presbíteros y entre estos y el pueblo de Dios, el milagro de una vida de especial consagración orante y fraterna, pobre, casta y obediente; el milagro del rescate de la celebración de las primeras comuniones”.

Unos milagros de “andar por casa”, como definió Luis Argüello, para hablar también de la transformación del individualismo e incluso se atrevió a pedir al santo “el milagro de la regeneración ética de nuestra democracia”, que resonó con especial acento entre los muros herrerianos por las llamativas palabras, exigiendo a los presentes, en especial a los numerosos políticos, que abandonen “la política de enfrentamientos y bloques” apostando así “por el crecimiento del diálogo desde unas reglas del juego respetadas por todos”.

San Pedro Regalado inició y concluyó su procesión desde la Iglesia del Santísimo Savador, templo que ha acogido durante los primeros días de mayo la novena con muchos fieles ante una devoción que en los últimos años está creciendo especialmente en la capital desde la recuperación de la procesión en 2022 si bien un año antes salió con caracter extraordinario en el JOCH.



• **Procesión del Lignum Crucis.**

La Cofradía de la Vera Cruz celebró el 3 de mayo su día grande mostrando a los vallisoletanos su reliquia de la Cruz de Cristo con un desfile que estuvo amenizado por la Banda de la Preciosísima Sangre y el grupo de Coros y Danzas Zagalejo.



• **Balance de Semana Santa.**

El presidente de la Junta de Cofradías junto los presidentes de la Vera Cruz y las Siete Palabras participaron en Las Noches Nazarenas de la penitencial homónima para evaluar analizar la actividad cofrade y procesional de la pasada Semana de Pasión.

• **La Fiesta de la Alegría.**

La Penitencial de las Angustias celebró su procesión de gloria el 12 de mayo, la Fiesta de la Alegría, donde alumbró por las calles del entorno del templo y hasta San Pablo la imagen de la Virgen de la Encarnación recién restaurada.



• **Believe solidario.** El Grupo Believe del Colegio San José ofreció un recital el pasado 27 de abril junto a otras formaciones musicales del centro donde asistieron más de un millar de personas para ver la entrega musical de los alumnos dirigidos por varios de sus profesores.



• **Aniversario de Las Angélicas.** Llevan medio siglo en la capital, desde el número 11 de la calle Cerrada del barrio de La Rondilla, y lo celebraron con una misa en su Residencia Sagrado Corazón con el arzobispo de Valladolid, Luis Argüello.



# Torrescárcela celebra los 450 años de la Cofradía del Cristo del Amparo

El arzobispo participa de los tradicionales actos de la Cruz de Mayo con misa y procesión acompañando a esta antigua Cofradía de la Vera Cruz · También se inauguró una muestra con la historia de la hermandad que estará abierta hasta agosto

Torrescárcela vuelve a compartir devoción y fraternidad en torno al Santo Cristo del Amparo tras más de cuatro siglos escuchando las plegarias del municipio vallisoletano. Y es que, como cada mes de mayo, esta localidad celebra la festividad de la Cruz con este crucificado de enorme devoción entre los residentes y los que se fueron a vivir a otros lugares pero siempre que regresan a Torrescárcela parece

que la visita es obligada a rezar y postarse ante el Cristo del Amparo.

Este año, además, con especial celo, porque se ha celebrado el 450 aniversario fundacional de la primigenia Cofradía de la Santa Vera Cruz fundada en 1574 reconvertida con el paso de los años en la actual hermandad del Santo Cristo del Amparo. En concreto, tras la tradicional novena que contó con la presencia del arzobispo de Va-

lladolid, Luis Argüello, se celebró la Procesión en honor a la Santa Cruz que en la parte musical y para conseguir las atenciones del pueblo al discurrir del piadoso crucificado por las calles estuvo acompañada por la Agrupación Musical Torre del Reloj de Peñañiel.

Un templo abarrotado acogió la visita del prelado vallisoletano que se vistió de fiesta para esta celebración tan arraigada donde grandes y pequeños

querían portar a hombros a su Cristo del Amparo o al menos a empujar la carroza durante el transcurso de la procesión por las calles.

A las tradicionales actividades de la hermandad, se ha sumado la inauguración de una exposición que recoge la historia de la cofradía y que estará expuesta al público hasta el mes de agosto en la parroquia de los Santos Justo y Pastor de Torrescárcela.



El arzobispo de Valladolid, Luis Argüello, en las celebraciones de la Cruz de Mayo en el municipio vallisoletano de Torrescárcela con el Santo Cristo del Amparo, fieles y cofradía.

• **Barcial de la Loma.** La localidad celebró la fiesta de la Santa Espina portando bajo palio la reliquia para bendecir los campos.



• **Laguna de Duero.** Un grupo de 63 personas de la Parroquia Asunción peregrinaron a Loyola y el Santuario de Lourdes.



- **Villaverde de Medina.** Luis Argüello en visita pastoral presidió la misa en la que participó el Coro Gregoriano de la Colegiata de San Antolín.



- **Mayorga.** Los vecinos celebraron la festividad de Santo Toribio de Mogrovejo acompañados por el arzobispo quien ofició la misa en la iglesia.



- **Boecillo y Viana.** Las parroquias dedicaron un intercambio con más de 200 feligreses y la presencia de miembros del Camino Neocatecumenal.



- **Medina del Campo.** La Hermandad del Rocío celebró la tradicional misa campestre con su carreta y grandes momentos de alegría y devoción.



## Desde Tierra de Pinares



Juan Carlos Plaza, sacerdote

### Descender y Ascender

Toda la vida de Jesús el Señor consistió en un descender para finalmente ascender.

Realmente este descenso comenzó en el mismo instante de la Encarnación (cf. Lc 1, 26ss). La relación de Amor entre las tres divinas personas les lleva a un coloquio tal que entre sí toman decisiones. San Ignacio en el Principio y Fundamento de los Ejercicios Espirituales, ve como Dios mira la Tierra y toma una decisión: que la segunda persona se haga hombre, es decir, se encarne.

Todos vemos como los equipos de fútbol, a veces pasa con el Real Valladolid, descienden a segunda división, pero no por ello nuestro Pucela desciende físicamente desde el Estadio de fútbol a la Plaza de Poniente, sino que digamos “desciende de categoría”. Así es Dios, el omnipresente, desciende de su categoría de Dios para hacerse uno de tantos (cf. Flp 2, 7).

Dios se ha hecho hombre y ya en su Nacimiento (Lc 2, 1-7) le vemos rodeado, mayormente de personas que no son altivas sino humildes. Su madre es una humilde nazarena y su padre un honrado carpintero. Él ha deseado nacer y crecer en esta situación humilde más que grandilocuente. Su riqueza más grande es su Persona, que es divina, y que por ella desea que nosotros participemos de su misma condición.

No podemos reparar, en esta columna, en todos y cada uno de los momentos en los que podemos apreciar en el Señor esta característica del “descender”, pero sí podemos recordar que Él ha preferido la pobreza a la riqueza, servir a ser servido, la humildad a la vanagloria o a los honores. Ha preferido pasar desapercibido, especialmente cuando realizaba signos del Reino. Se ha mostrado como Maestro Testigo lavando los pies a sus discípulos (cf. Jn 13, 15s) y nos ha dejado como testamento que “nadie tiene amor más grande que el que da la vida por sus amigos” (Jn 15, 13).

Y, además, descendió al lugar de los infiernos. Realmente no ha habido ni un solo lugar donde Dios no haya querido estar presente para rescatarnos del pecado y de la muerte.

Para finalmente ascender, volver a la situación primera, junto al Padre y el Espíritu Santo. Y, eso sí, dejarnos para siempre la presencia del Espíritu que es el quien mantiene viva la presencia de Dios y quien ha de seguir inspirando la Iglesia.

**E**l Jubileo sigue derramando sus gracias a tantos y tantos peregrinos que no dejan de acudir a su encuentro con Cristo, deseoso de mostrarles su Corazón. Prueba de ello son los distintos movimientos que han acudido en estas semanas a ganar su jubileo, como es el caso del Movimiento Santo Tomás Moro, el Movimiento de Vida Ascendente de las Archidiócesis de Madrid, Lazos de Caná y ARPU (Adoración Real, Perpetua y Universal). Este último decidió este año celebrar aquí, en el Centro Diocesano de Espiritualidad, su congreso anual para poder ganar el jubileo; y además, profundizar en el encuentro con Jesús en la Eucaristía en este lugar que ha gozado del privilegio de su presencia. Descubrir este lugar ha avivado en ellos el deseo de volver a celebrar el año que viene su encuentro en el mismo.

También hemos tenido la alegría de acoger a la Red Mundial de Oración del Papa (lo que antes se llamaba "el Apostolado de la Oración"), que comenzó haciendo la ruta del Padre Hoyos, para finalizar profundizando en su historia y en el Corazón de Cristo, en lugares como la Basílica, la Catedral, y el Centro de Espiritualidad, donde se enraizó y brotó su espiritualidad. Ellos han definido su jubileo como "la mejor forma de celebrar los 180 años de historia del Apostolado de la Oración, conociendo más en profundidad la figura del Beato Bernardo de Hoyos y celebrando el Jubileo del Corazón de Jesús con la Iglesia en Valladolid". Muchos de ellos no querían marcharse de este lugar que sentían como su casa.

Hemos recibido a parroquias vallsolietanas como la de Ntra. Sra. del Prado de Parquesol, que tuvo una buena asistencia de feligreses, con su párroco, D. Jorge Fernández Bastardo. También ha acudido la parroquia de S. Agustín (Los Filipinos), que, animados por su párroco, D. Antonio Vaca Fernández, vino a ganar su doble jubileo, participando un día en la misa jubilar en el Santuario, y otro día en la Catedral. Ellos han definido su jubileo como: "Un momento de gracia, alto, ancho y profundo. Un don grande y suave para nuestros corazones".

De nuestra Archidiócesis también han alegrado el Corazón de Cristo con su presencia las Discípulas de Jesús, que vinieron a poner sus vidas en el Corazón de Cristo, lugar del que emana el origen de su congregación.

# La alegría de la oración jubilar

Muchísimos peregrinos siguen llegando al Santuario Nacional y al Centro de Espiritualidad llegados de todo el territorio español como la Red Mundial de Oración del Papa



Red Mundial de Oración del Papa también llamado Apostolado de la Oración, acogidos por el arzobispo de Valladolid, Luis Argüello, a las puertas de la Santa Iglesia Catedral.



Parroquia de Nuestra Señora de Sonsoles de Madrid en el Centro de Espiritualidad.



Grupo de la Parroquia de San Martín de Quintanadueñas, en Burgos.

Otras parroquias procedentes de otras ciudades, como la Parroquia de S. José Obrero (de Móstoles), Parroquia Virgen de la Paloma y la de Nuestra Señora de Son-

soles, las dos de Madrid. Esta última al marcharse nos enviaba un mensaje que decía: "Que lo que hemos vivido acreciente nuestra fe, para poder transmitirla a los

demás como Bernardo de Hoyos".

Además, ha venido a ganar su jubileo con entusiasmo e ilusión la parroquia de San Martín de Quintanadueñas de Burgos, que asistió con su párroco, D. Eduardo Cámara, a vivir el jubileo y a descubrir más profundamente el mensaje de Cristo en este lugar. Para ellos ha supuesto "un encuentro con Jesús para depositar nuestras vidas en su Corazón".

Y ¿cómo no? No han querido faltar los escoceses, antiguos alumnos y habitantes de este lugar jubilar. Dos sacerdotes del Seminario de los Escoceses situado actualmente en Salamanca, han estado en estos días visitando y haciendo descubrir este lugar de gracia a sus seminaristas. Fue una gran alegría poder acogerles y acompañarles en su descubrimiento del mismo.

Y no podían faltar esos matrimonios o familias que no dejan de venir atraídos por el Señor, como ha sido el caso de Teresa y Ángel de Zaragoza, o de Marta Diego y su marido de Getafe, o la Familia Solera Pérez de Madrid, que nos decía: "Hoy hemos peregrinado al Santuario de la Gran Promesa para seguir caminando junto al Sagrado Corazón de Jesús por el sendero de la vida. Nos ha emocionado el encuentro con Dios en la Eucaristía y haber profundizado en el conocimiento del Padre Hoyos".

Este lugar atrae a peregrinos de distintas partes de España y de fuera desde hace tiempo pero este año jubilar está generando un especial atractivo para los peregrinos que no cesan de venir con el deseo de conocer más profundamente el Corazón de Cristo, para dejarse amar por él y para responder a ese amor. Cada una de esas personas que he tenido la dicha de acoger durante este año, hace resonar en mi corazón las palabras de Jesús: "He venido a prender fuego a la tierra, ¡y cuánto deseo que ya esté ardiendo!". El Señor ha prendido ese fuego de amor en sus corazones y ellos lo mantienen vivo y encendido cuando parten, con el deseo de seguir prendiéndolo en su vida cotidiana, en sus ambientes, con las personas que forman parte de sus vidas; y así, como el beato Bernardo, podamos decir: «Díóseme a entender que no se me daban a gustar las riquezas de este Corazón para mi solo, sino para que por mi las gustasen otros". • **Magnolia Felipe Gil**

# Los moteros hacen vibrar en su jubileo al Corazón de Jesús

Toro, Torrelobatón y Rueda además de Valladolid acogieron los actos de los participantes moteros que concluyeron con una misa en la Catedral

Un centenar de moteros participaron el pasado 27 de abril en el Jubileo que les brindó una jornada de fraternidad bajo la espiritualidad del Año Jubilar del Sagrado Corazón de Jesús de Valladolid. A primera hora de la mañana, el punto de encuentro fue la Plaza Mayor con la bendición del arzobispo, Luis Argüello. A continuación, iniciaron su ruta hacia Toro, Torrelobatón, pueblo natal del Padre Hoyos, principal apóstol en España de esta devoción, y Rueda, donde degustaron una rica paella. Para finalizar, los participantes reingresaron a la capital para celebrar la Misa Jubilar en la Catedral.

Para la gran mayoría de los participantes, el jubileo motero, ha sido toda una experiencia porque, además de disfrutar de una de sus pasiones, han tenido la oportunidad de conocer el significado de esta celebración, como así asegura el sacerdote, Alfredo Lanchero. Sin duda, ha sido un evento único que ha dejado una huella imborrable y que cumplió con las expectativas.

Es más, su paso por la capital y provincial además de sus actos llamaron a muchos ciudadanos la atención al tiempo que el rugir de sus motos les atrajo a compartir la eucaristía y las actividades realizadas por donde transcurrieron.



Jubileo de los moteros en la Catedral y en el momento de las inscripciones en la Plaza Mayor.

- **Concierto de Estenez.** La Cúpula del Milenio acogió el pasado domingo 12 de mayo una interesante propuesta musical organizada por las delegaciones de Pastoral Juvenil, Apostolado Seglar, Familia y Vida junto con el Secretariado de Cultura con el cantautor Estenez y los dj Lorenz, Mixer y Alex Alonso.



Desde la Basílica

**Carlos Polanco**

Dtor. Secretariado Cultura Archidiócesis

## Evangelizar con la cultura

Estamos viviendo un bello periodo en el Año Jubilar. Y en este tiempo vemos como la Iglesia es fuente de vida auténtica y de una belleza capaz de mover los corazones. El Año Jubilar nos ha animado a promover eventos que renuevan el gozo de ser Iglesia y la pasión por llegar a nuevos lugares y amigos con los que disfrutar y compartir la vida que nace de nuestra unidad en Cristo.

Me gustaría resaltar algunos de ellos:

1 Concierto LUX DEI celebrado en el Santuario ha supuesto una conversión del corazón. El espectáculo de luz y sonido, que acogía a 100 músicos dirigidos por el sacerdote Goyo Casado, hizo evidente que estamos hechos para lo grande, lo bueno, lo bello y que nada puede acallar el deseo del hombre que busca, muchas veces sin saberlo, a Dios. El Corazón de Cristo nos presidía y la música y el canto se elevaban en forma de oración acogiendo a todos los presentes.

2 El Jubileo Motero llenó de entusiasmo a los más de 200 participantes. En la salida de la plaza Mayor se procedió a la bendición por parte de nuestro arzobispo D. Luis. Una vez en carretera la ilusión siguió en aumento y en Rueda disfrutamos de la amistad y sano compañerismo. En la Catedral, al finalizar la ruta, muchos de los asistentes se emocionaron y expresaban que era como un “volver a casa” después de muchos años alejados. La Eucaristía fue preciosa presidida por Juan Molina.

3 Con la exposición de la Catedral VENGATU REINO pudimos reunirnos autoridades eclesiales con autoridades del mundo de la política y ver que el mensaje cristiano responde a las necesidades del hombre de hoy.

Estos eventos, y otros muchos, nos invitan a poner de manifiesto que la fe tiene que ver con la vida del hombre en toda su amplitud y está llamada a expresarse en las dimensiones de la vida social, el sentido del bien común, la política, la cultura, la familia...

Las obras nacen de la fe por eso cuidar nuestra vida interior y disfrutar de la intimidad con Cristo, ha de ser el centro que llena de sentido la organización y promoción de los eventos.

Sigamos impulsando la participación de todos en la riqueza artística y cultural de tenemos en nuestra Iglesia de Valladolid.

Sigamos impulsando la participación de todos en la riqueza artística y cultural de tenemos en nuestra Iglesia de Valladolid.



IMÁGENES DE DEVOCIÓN

por **Javier Burrieza Sánchez**

Historiador



AÑO JUBILAR  
**VENGA  
TU REINO**  
VALLADOLID  
2023-2024

• VALLADOLID, CAMINO DE DEVOCIÓN DEL SAGRADO CORAZÓN DE JESÚS (XV)

## Santuario Nacional de la Gran Promesa

### Entre el Alcázar de Cristo Rey y la Basílica

La antigua parroquia de San Esteban el Real –también un traslado del siglo XVIII tras la traumática expulsión de los jesuitas del Colegio de San Ambrosio–, templo por otra parte muy despojado, fue solemnizando su aspecto externo con la utilización de materiales nobles procedentes de importantes colectas en una época de grandes dificultades económicas, así como aportaciones de personas muy significativas. Junto a la iconografía en altares de devociones muy asociadas a lo que se consideraba la España católica, formaba parte también de la expansión de la devoción del Corazón de Jesús la llegada de advocaciones marianas de la antigua Monarquía Católica Hispánica como las de Guadalupe o de Antípola, entronizadas en el Santuario en años sucesivos. Se trataba de construir el “Alcázar del Mundo Hispánico”.

En aquella España de posguerra se multiplicaron las peregrinaciones, a través de las cuales se cumplían las promesas efectuadas durante la contienda. En el recuerdo a los “mártires”, distintos colectivos profesionales y provincias españolas fueron enviando los álbumes donde se habían registrado sus nombres de los que habían sido víctimas de la guerra por su fe. Y aunque las prioridades del general Franco se centraban en el “Valle de los Caídos”, también se hizo presente en este Santuario con la donación de la custodia, además de su visita en 1945. El arzobispo García y García soñaba con un “grandísimo Monumento del Mundo Hispánico al Corazón Sacratísimo del Rey Divino” en Valladolid, con referencia también a su madre la Virgen María. Era la concha en la que habría de quedar encerrada “la perla del Santuario”, con funciones de museo, biblioteca, casa

de Ejercicios espirituales, espacio de conferencias y congresos, galería alta para desfiles procesionales, residencia de estudiantes y de peregrinos.

“Este grandioso conjunto de edificaciones –continuaba el prelado–, con las formas más selectas y

de la torre que iba a estar dedicada al Corazón de María. Sucedió en el vigésimoquinto aniversario de la entronización en la torre catedralicia de la imagen del Sagrado Corazón de Jesús. Las obras eficaces fueron las correspondientes a la Obra Social con un programa bien

respaldado por el rector Emilio Álvarez, sin que faltasen los problemas y vaivenes, así como las dificultades económicas. En aquellos momentos este sacerdote estaba construyendo el cine misional “medio apostólico para formar conciencias”, además de una hospedería para acoger a doscientos cincuenta peregrinos. Tras la primera piedra de la gran torre nunca más se supo. La maqueta del Alcázar de Cristo Rey se expuso en el Palacio de Bellas Artes de Madrid. Era abril de 1953.

El Santuario era la nueva Catedral de Antonio García, a la cual trasladó la cátedra del obispo de la si-

llería desamortizada de los dominicos de San Pablo que constituía el coro de la Catedral. Allí culminó la obra fundacional de su buen amigo, el sacerdote operario mártir Pedro Ruiz de los Paños con las profesas Discípulas de Jesús. Para el nuevo arzobispo desde 1953, José García Goldáraz, el Santuario Nacional no formó parte de sus prioridades, sin dejarlo apartado. De lo proyectado para el Alcázar de Cristo Rey, solo se llevó a cabo una serie de obras mucho más modestas. El Santuario era visitado por personalidades nacionales e internacionales, como ocurrió con el entonces cardenal Angelo Roncalli, patriarca de Venecia y elegido en 1958 como Juan XXIII. Cuando estaba a punto de finalizar el Concilio, el Santuario Nacional de la Gran Promesa se convertía en Basílica menor, un 3 de mayo de 1965, “día grande para Valladolid y para España entera”.



El cardenal Roncalli, futuro Juan XXIII, a la puerta del Santuario Nacional de la Gran Promesa de Valladolid en 1954.



# Las flores de mayo

Pedro Chico • Educador y catequista de la Diócesis de Valladolid

**N**os movemos en el mes de mayo, que tradicionalmente le apellidamos como mes de las flores por la abundancia estética de los campos y jardines y por la primavera que se desarrolla con estéticas imágenes en todos los entornos.

Sin embargo, en la actualidad y en la sociedad nos sentimos impresionados por hechos sociales más bien negros que impresionan que regalos luminosos que alegran. ¡Cuántos hechos y situaciones del mundo actual nos pueden hacer reflexionar y les dejamos pasar sin descubrir su valor! ¿Cuáles puede ser?

-Las diversas guerras que se desarrollan en el mundo: Ucrania, Israel, Gaza, Yemen, Sudan, Siria, Libia, Sahara, son ámbitos de donde llegan referencias tristes y dolorosas.

-Las agresiones que se multiplican en los grupos políticos, de nuestro entorno y de otros lugares, con su fuerte capacidad de transmitir disensiones y de facilitar los bulos, los engaños, las "fakes news" que nos desconciertan.

-Las tolerancias que se incrementan, aunque pasen por legales, pero que a muchos atormentan: aborto, homosexualidad, suicidios, eutanasia, pederastia, crímenes de género, violencia de muchas formas.

-La política que se con-



vierte en muchos casos en disputas y engaños, cuando tendrían que ser reflexiones más positivas si, superadas las discrepancias, se vuelven constructivas y bienintencionadas para mejorar la sociedad.

-Y también la economía o la rentabilidad pueden convertirse en prisiones intelectuales que hacen al hombre esclavo de intereses materiales, ignorante de las flores espirituales que existe cerca sin descubrirlas.

También en los ámbitos religiosos se viven tiempos de atonía espiritual que invade a muchos cristianos de nombre, que no apostatan, pero viven al margen de los valores espirituales. Si esa atonía envuelve a los

padres, a los profesores, a los dirigentes de niños y jóvenes, se contagia de forma inadvertida a los que inician su vida sin dones trascendentes y arropados por estímulos lúdicos y deportivos.

Tenemos que revisar los ideales de vida recordando que la religión no es sinónimo de teología y menos de filosofía religiosa. Las creencias latentes necesitan de cuando en cuando despegarse de la tradición y de la indiferencia y convertirse en energía moral y espiritual, preámbulo de la felicidad verdadera, que todo ser humano debe buscar.

No hay que olvidar nunca al rey Midas de Frigia, del siglo XVIII a C. La leyenda dice que murió de hambre, cuando los dioses le concedieron que se convirtiera en oro todo lo que con su cuerpo tocara. Este rey nos enseña que no es suficiente conocer el presente, sino que es preciso pensar en el porvenir. No

basta vivir de la imaginación y de la fantasía (futurología). Hay funcionar, también en lo religioso, con "prospectiva", es decir con inteligencia, sea lógica o sea incluso inteligencia artificial (AI)

Hay que controlar la avaricia y la aventura para que al cristiano no le suceda lo que al judío codicioso y prestamista de El Mercader de Venecia, en la obra de Shekespear, Tanto quería este judío almacenar riquezas que se olvidó de su raza y de sus deberes y murió sin una moneda para pagar su entierro, aunque un piadoso peregrino le dejó un clavel para que lo enseñara al acercarse al paraíso.

Y hay que saber leer consignas hermosas como las que Jaime Balmes dejó escritas para los cristianos en obras magnificas como en "El Criterio", en las "Car-

tas a un escéptico en materia de religión", en la "Filosofía fundamental", y en la "Filosofía elemental", obras escritas hace casi dos siglos.

Con claveles o sin ellos bien podemos contemplar las rosas y los geranios, las dalias o los tulipanes y sacar de su pequeña belleza esos dones que se convierten en prudencia, en sabiduría y en esperanza. Las abejas convierten en miel deliciosa el néctar de las flores. Es lo que hoy necesita el creyente: actuar como las abejas, de manera humilde y laboriosa. Pero sin olvidar que también las avispa acuden a las mismas flores y ellas convierten en el veneno de sus agujones lo que proviene del mismo origen del néctar de las colmenas.

## Asociación o muerte

Está de moda reclamar una mayor y mejor democracia, pero sorprende que no se denuncie la creciente burocratización de la sociedad y los nuevos aparatos de control social.

En la primavera del 68 estalló una rebelión social contra la sociedad pero no contra el Estado ni el Mercado; el desafío a la autoridad se centró en un combate interpersonal (contra padres, enseñantes, patronos, oficiales, clérigos...). Cuando los gobiernos se sintieron amenazados por la rebelión, pronto se dieron cuenta de que debilitar las autoridades personales reforzaría la suya propia, por lo que hicieron causa común con la agenda de la rebeldía. El oportunismo de debilitar las diferentes formas de autoridad personal que ejercían de control social, sirvió para multiplicar nuevas cadenas que frenan el protagonismo social.

Hemos visto como las mejores reivindicaciones se han tornado en amenaza. La emancipación de la mujer tiene como estandarte el aborto. Tras el logro de reducir el prestigio ocupacional del hombre y su protagonismo en la renta familiar se disminuyeron los salarios de forma tan drástica que dejaron de ser salarios familiares extendiendo la precariedad. La preocupación por la naturaleza ha dado lugar a nuevos yacimientos de negocio por parte de las grandes empresas energéticas. La lucha contra la pobreza ha traído un aparato asistencial capaz de camuflar las causas de la pobreza y esconder a los pobres. La cruzada contra la familia nos ha dejado unos índices de soledad no deseada y de desastre demográfico más que preocupantes...

Los nuevos cultos del hombre de hoy tienen como denominador común el individualismo y el escaso nivel de asociacionismo militante frente al gran aparato del Estado y del Mercado que crecen sin parar.

El Estado dispensador de “derechos” y migajas asistenciales, deja el campo libre a las fuerzas del Mercado, por lo que no es una opción viable desde la óptica del Bien Común. La multiplicación de ayudas de todo tipo, no es el camino para avanzar juntos a un horizonte de Justicia.

San Juan Pablo II nos recordaba con fuerza que la sociabilidad de la persona se realiza en su vida asociada, comenzando por la familia y siguiendo por los grupos económicos, sociales, políticos y culturales. Lo que llamó «subjetividad de la sociedad», los movimientos de pobres lo llamaron “Asociación o Muerte”, lema que debería volver a encabezar los futuros Primeros de Mayo. • **Javier Marijuán**

## «Ahora puedo educar a mis hijos y darles un futuro mejor»

«Soy trabajadora doméstica y eso, en India, puede llegar a ser algo emocionalmente agotador. Pero el proyecto me ha permitido conectar con otras mujeres que están en mi misma situación y compartir con ellas los problemas por los que paso». Meena K. Marka es empleada del hogar en Tura, una de las grandes ciudades del estado indio de Meghalaya, centro de múltiples sedes del gobierno regional. Ella es una de las muchas mujeres que trabajan en las casas de los funcionarios de la Administración del Estado, que mantienen un tren de vida muy superior al de la mayoría de la población. Como

muchas de sus compañeras, Meena posee un bajo nivel educativo y ha sufrido todo tipo de abusos por parte de sus empleadores. Hasta que conoció el programa de «Bienestar

Emocional», impartido por el Centro de Iniciativas para el Desarrollo de las Missionary Sisters of Mary Help of Christians (MSMHC), socio local de Manos Unidas en India, su vida estaba sometida al capricho de sus jefes. Desconocedora de los derechos que le amparaban, trabajaba jornadas eternas sin descanso, a cambio de un salario injusto que no le permitía hacer frente a las necesidades de sus hijos.

«Ahora, gracias a los continuos programas de sensibilización, a las reuniones con el resto de mis compañeras y a los consejos que nos da la hermana Séverine, nuestra coordinadora, he aprendido a hacer frente al estrés y a superar muchos de mis

problemas», asegura Meena K. Marka.

Son más de 1.500 las mujeres que se están beneficiando del proyecto «Una vida decente para las trabajadoras domésticas más allá del COVID-19», que llevan a cabo desde el Centro de Iniciativas para el Desarrollo de las MSMHC. Viudas, cabezas de familia o migrantes, la mayoría de ellas vieron cómo, con motivo de la pandemia, aumentaban los abusos que sufrían.

Tengchime R. Marak es otra de las mujeres a las que el proyecto ha abierto la puerta a una vida mejor. «Antes de unirme a esta iniciativa tenía que luchar para llegar a fin de mes y siempre estaba explotada por mis empleadores. Con los cursos realizados, he adquirido nuevos conocimientos que me han permitido encontrar un trabajo por el que recibo un salario justo. Ahora puedo educar a mis hijos y darles un futuro mejor», explica Tengchime, que ha aprendido a hacer encortidos con los que, ahora, puede ganarse la vida.

Sastrería, actividades generadoras de ingresos, capacitación en derechos fundamentales, igualdad, higiene y salud... son algunas de las acciones que lleva a cabo esta iniciativa que ayuda a las mujeres trabajadoras domésticas para permitirles hacer frente a la desigualdad que las condenaba a la pobreza.

Un proyecto que Manos Unidas no ha dudado en apoyar y que está teniendo un impacto muy positivo en las vidas de estas mujeres y de sus familias.





**Basílica Santuario Nacional • Centro Diocesano de Espiritualidad**

**Corazón de la Escritura**

**Llama Viva, Adoradores del Santuario**

**E**l Santuario Nacional de La Gran Promesa (SNGP) fue inaugurado en 1941 y, el 12 de mayo de 1964, el papa Pablo VI concedió al templo el título de basílica menor. El Centro Diocesano de Espiritualidad (CDE) nació el 28 de septiembre de 1994 como un lugar de acogida, descanso, oración y formación, donde encontrarse con Dios, con uno mismo o con los demás. Ambos edificios son lugares de paz, en pleno corazón de Valladolid.



El Centro de Espiritualidad acogió el 9 de mayo una conferencia benéfica de ayuda a la comunidad cristiana de Tierra Santa por Fray Sergio Olmedo, custodio y guía de peregrinos, quien fue presentado por el vicario general.

**• Actividades abril.**

- > Del 3 al 5 de mayo en el Centro de Espiritualidad tuvo lugar el Congreso Nacional de ARPU (Adoración Real Perpetua y Universal).
- > El 11 y 12 de mayo en el Centro de Espiritualidad acogió un encuentro del Apostolado de la Oración "Red del papa en España".
- > Del 11 al 13 se celebró

en la Basílica el triduo en honor a la Gran Promesa.

- > El día 14 de mayo tuvo lugar un encuentro de la Delegación de Religiosidad Popular en el Centro de Espiritualidad. Culminó con una Misa en la Basílica presidida Luis Argüello, coincidiendo con la fiesta de la titularidad de la Basílica, ya que es el día en que el Beato Bernardo de Hoyos

recibió la revelación de la Gran Promesa.

- Horarios.** La Basílica-Santuario Nacional de la Gran Promesa de Valladolid está abierta de lunes a sábado de 07:30 a 22:00 horas y los domingos y festivos de 10:30 a 22:00 horas. Existen visitas guiadas que se pueden concertar en Oficina del Peregrino.

**Actividades del CDE • MAYO 2024**

**HORA SANTA**

Todos los jueves, de 20:30 a 21:30 horas

**CURSOS**

- Curso de espiritualidad: La oración desde las catequesis de Benedicto XVI impartido por Jesús Fernández Lubiano.
- Curso de Historia: En el Centro de Espiritualidad.

**EJERC. ESPIRITUALES**

- Del 1 al 6 de julio. Imparte monseñor Manuel Sánchez Monge, Obispo Emérito de Santander.

**OTRAS ACTIVIDADES**

- El 23 de mayo va a tener lugar en el Centro de Espiritualidad un retiro de sacerdotes de la diócesis, coincidiendo con la fiesta

de Jesucristo Sumo y Eterno Sacerdote.

- Del 24 al 26 se realizará el Encuentro Nacional de Paz y Bien.

- El día 25 habrá un encuentro de la Delegación de Familia y Vida.

- El 31 de mayo comenzará un retiro de novios de Proyecto Amor Conyugal.

**19 de mayo de 2024**

**Domingo de Pentecostés**

**"Recibid el Espíritu Santo"**

**(Jn 20,19-23)**

El Hijo de Dios nos regala su Espíritu. Este regalo no lo compró en una tienda de regalos sino que lo saca de dentro. En la Cruz se dejó traspasar el Corazón para derramar su sangre y agua sobre nosotros. En Pentecostés vacía su aliento y nos lo entrega, es su propio Espíritu, su propia vida en nosotros. Dios mora en nosotros desde nuestro bautismo. Acaricia tu alma en gracia porque fuiste desposado con Él y es el que consagra el Pan que comulgas. No desprecies este regalo llevando una vida totalmente ajena a él. Vive a Cristo en su Espíritu. Tu barro es morada de su gloria y su deseo es hacer tu corazón semejante al Suyo. Todo depende de tu docilidad y de tu acogida a su acción creadora.

**26 de mayo de 2024**

**La Santísima Trinidad**

**"Yo estoy con vosotros todos los días" (Mt 28, 16-20)**

Ser sumergido en Dios es vivir inmerso en el Padre, el Hijo y el Espíritu Santo. Un cristiano se ha de relacionar todos los días con las tres personas. ¡Eso es lo apasionante de la vida cristiana! Por nuestro bautismo estamos llamados a movernos en esta atmosfera divina e ir desarrollando la vida de la gracia, que es la vida de Dios en nosotros. El hombre es cuerpo, mente y espíritu, no solo debemos desarrollar las capacidades físicas, intelectuales y sociales, también las espirituales: memoria, entendimiento y voluntad unida a las virtudes. Sobre la vida cristiana se apoya la espiritualidad mariana, "no se puede ser cristiano sin ser mariano", nadie como la Virgen para enseñarnos la virtud y a relacionarnos con las tres personas divinas.

# El voluntariado de Cáritas: abriendo el camino a la esperanza

El voluntariado está integrado por hombres y mujeres llamados a «ser instrumentos de la gracia para difundir el amor de Dios» · Se reconoce y agradece a las 534 personas durante el año 2023 integrantes de Cáritas Valladolid

**E**n un mundo donde la indiferencia a menudo prevalece, el voluntariado de Cáritas aparece como un faro de amor y esperanza. Con un compromiso inquebrantable hacia los más vulnerables, las personas voluntarias se convierten en símbolo de esperanza para aquellos que viven situaciones de pobreza y exclusión.

Vivimos en una sociedad que vive en un ritmo frenético, llena de conflictos, guerras e injusticias, en la que muchas veces pasa desapercibida la labor desinteresada de las personas voluntarias.

**Un voluntariado comprometido.** Una de las cosas que queremos significar es que para Cáritas el voluntariado no es un entretenimiento, ni una manera de ocupar el tiempo libre, ni solo una forma de sentirnos útiles y hacer algo por los demás. El voluntariado en Cáritas es una declaración de fe y un testimonio de la capacidad humana para el amor incondicional. Son estas personas generosas las que abren caminos a la esperanza y nos recuerdan que, incluso en los momentos más oscuros, la luz de la solidaridad puede iluminar la vida de mucha gente.

El compromiso de Cáritas es vivir y estar en el



mundo desde el amor. Los cristianos y cristianas de este tiempo estamos llamados a ser la comunidad de los conmovidos, los que siguen los pasos de Jesús y se entusiasman con sus palabras y su manera de ver la vida. Los que hacen suya su forma de mirar y perdonar, de escuchar y consolar. Son aquellos que no van a pasar de largo, los que se van a involucrar en los entresijos del dolor, de los desencuentros, de la pobreza, del sufrimiento, y se van a hacer presentes y cercanos allí donde la dignidad de las personas se hace frágil o invisible, allí donde los derechos se hacen inaccesibles.

**Un voluntariado formado y en camino.** En Cáritas Diocesana de Valladolid celebramos, en el mes de abril, la Semana de

Formación del Voluntariado, un evento que reunió a casi cuarenta personas. Del 8 al 12 de abril, veintidós adultas participaron en la primera edición de 2024 del Curso de Formación Básica de Voluntariado, celebrado del lunes 8 a jueves 11 de abril de 2024, de 17.00 a 19.00 horas, en el Centro de Espiritualidad y diecisiete jóvenes en el de Voluntariado Joven, del viernes 12 de abril.

Por otro lado, el jueves 4 de abril de 2024 arrancó el Seminario de Formación sobre Voluntariado con el objetivo de reflexionar en tres sesiones sobre esta realidad central en Cáritas. Las personas participantes en esta primera sesión analizaron las tendencias que se observan hoy en el voluntariado.

Después de un rico diálogo se concluyó que una

de las más evidentes es que el voluntariado en Cáritas es cada vez más mayor y, aunque hay experiencias de lo contrario, existe una dificultad para la renovación generacional. Así mismo, también se observa que el compromiso tiende a ser menos intenso que en momentos anteriores. Por último, es relevante que el voluntariado no deja de preguntarse cómo crecer en los valores del Modelo de Acción Social de Cáritas.

El 2 de mayo, tuvo lugar la segunda sesión del Seminario dedicada a identificar los retos que estas tendencias en el voluntariado plantean a Cáritas Diocesana de Valladolid.

**Instrumentos de la Gracia.** El voluntariado de Cáritas está integrado por hombres y mujeres que han sido llamados, en palabras

de Benedicto XVI, a «ser instrumentos de la gracia para difundir el amor de Dios». Con estas líneas queremos tener una palabra explícita y sincera de reconocimiento y agradecimiento a todos los voluntarios y voluntarias (534 personas durante el año 2023 en Cáritas Valladolid), pues sabemos que sin su trabajo y aportación Cáritas no sería lo que es, no haría lo que hace y no tendría la significatividad eclesial y social que tiene.

Porque el voluntariado es un elemento esencial de la identidad de Cáritas. En el corazón de nuestra misión se encuentran los voluntarios, cuya dedicación y amor al prójimo son el motor que impulsa la entidad hacia adelante. Gracias por la calidez y calidad en el trato y en la relación con participantes y voluntarios.

## • Ruanda: 30 años después



Hoy en día, cuando Ruanda aparece en las noticias como el país con el que Reino Unido ha firmado un nuevo acuerdo destinado a deportar a los inmigrantes que lleguen ilegalmente a territorio británico, país al que nos acercamos a través de la película “Gorilas en la Niebla”, Cáritas quiere recordar que este país hace treinta años sufrió un genocidio que acabó con 800.000 tutsis asesinados a manos de los hutus.

A este terrible periodo, el del genocidio, le siguió otro oscuro, turbio y de mucho sufrimiento. El país estaba destruido, había represalias, nadie se fiaba de nadie... La sociedad española fue muy generosa y, con su ayuda, a través de Cáritas Internacional, pudimos colaborar en la reconstrucción y la reparación de medios de vida y en la construcción de la paz. Estuvimos, como siempre, al lado de los más vulnerables, fueran tutsis o hutus.

Treinta años después, el país está en paz, pero la reconciliación total todavía queda lejos. Ya no se habla de tutsis y hutus; todos los ciudadanos son ruandeses. Sin embargo, la desigualdad social, económica y política, aún está viva y condiciona el presente y el futuro de un país que todavía no ha cerrado todas sus heridas. Y en el que Caritas, ha estado presente tanto en el territorio como en los campos de refugiados que se establecieron tanto en el Congo como en Burundi.

## Día del mundo rural: cuidando de las personas y cuidando de los pueblos

En Cáritas creemos que es necesario poner en su lugar al Mundo Rural, y para ello seguimos trabajando y avanzando con la fuerza del Dios de la Vida y la Esperanza, que nos cuida y empuja. Las Cáritas de nuestras parroquias rurales estamos comprometidas con la realidad de nuestros pueblos, de las personas que vivimos en ellos, y en especial con los más vulnerables, así como con el entorno que nos envuelve.

Nos preocupa que en nuestros pueblos tengamos cada vez menos habitantes, pero más nos inquieta que contemos con menos servicios que hacen que la vida en nuestras comunidades sea más difícil, limitada y deficiente. Los pueblos no SON problema, sino oportunidad.

Las Cáritas de nuestros pueblos estamos en un camino común de identificación de las carencias y oportunidades concretas de nuestras localidades para buscar como comunitariamente afrontar las primeras y potenciar las segundas.



Junto a las otras Cáritas distribuidas por el territorio rural de nuestro país, consideramos importante valorar a aquellas personas que en nuestros pueblos llevan a cabo el cuidado de los otros, especialmente los más vulnerables. Cuidados que se realizan desde la cercanía y que ponen en el centro a la persona.

Nuestros pueblos y equipos parroquiales de Cáritas apuestan por el cuidado de las personas y el cuidado de los pueblos, fomentando espacios de acogida y encuentro.

## Avance de la Semana de la Caridad

El domingo 2 de junio de 2024 la Iglesia celebra la Festividad del Corpus Cristi y, unido a ella, el Día de la Caridad. Cáritas aprovecha esta fiesta para celebrar su semana de la Caridad. En esta ocasión, en el contexto del Año Jubilar del Sagrado Corazón de Jesús, pretende ser un momento para visibilizar el ejercicio de la Caridad de la Diócesis a través de su Cáritas Diocesana. «La convocatoria del año jubilar quiere impulsar las actividades que ya están en curso en nuestra diócesis».

La Semana de la Caridad será un momento para dar a conocer las acciones significativas que se están desarrollando para dar respuesta a los retos sociales.



La acción en el territorio, en sus variadas expresiones (parroquial, Interparroquial, de zona, arci-prestatal) tendrá un protagonismo importante. No faltará la fraternidad universal con una acción de apoyo a la Cáritas de Puyo, en Ecuador; ni la Acción de Gracias y el reconocimiento de la gran riqueza de Cáritas: el voluntariado.

Como es habitual, además se presentará la memoria institucional para dar cuenta a la Iglesia y al conjunto de la sociedad de lo que fue el año 2023.

Esta semana arrancará con la Asamblea Diocesana el 25 de mayo.



## Propuestas de la Iglesia para el sínodo de 2024

La reunión hace público el resumen de las aportaciones de 54 diócesis y 20 realidades eclesiales diversas · Las propuestas tendrán en cuenta para la redacción del Instrumentum Laboris que se formalizará en el sínodo de los obispos de octubre

El sábado 4 de mayo, se presentó en la Asamblea sinodal de la Conferencia Episcopal Española, el resumen de las aportaciones de 54 diócesis y 20 realidades eclesiales diversas, tanto por su tamaño como por su naturaleza, a partir del trabajo del documento de síntesis del sínodo de octubre 2023 centrado en la pregunta ¿Cómo ser una iglesia sinodal en misión?

La reunión estuvo presidida por el presidente de la Conferencia Episcopal Española y arzobispo de Valladolid, Monseñor Luis Argüello y por el coordinador del equipo sinodal de la CEE, Monseñor Vicente Jiménez. El secretario de este equipo, Luis Manuel Romero, actuó como moderador, además de hacer la presentación.

Este resumen, que se tendrá en cuenta para la redacción del Instrumentum Laboris del sínodo de los obispos de octubre de 2024, coincide con los aspectos más relevantes y que sonaron con más fuerza en la aportación de nuestra diócesis, como son: la iniciación cristiana, cómo evangelizar en la sociedad actual siendo conscientes de que es una tarea de todos los miembros de la comunidad; y la preocupación por los pobres, atendiendo a las nuevas pobrezas y cambiando nuestras actitudes y forma de actuar.

Otros aspectos que también se han recogido son: las mujeres en la vida y en la misión de la Iglesia, desde el reconocimiento de la igual dignidad que nace del Bautismo; reconocer la diversidad de las vocaciones como riqueza y trabajar en la complementariedad y con corresponsabilidad, lo que significa entender cada uno su participación como un servicio y no como una responsabilidad o cargo.

Para poder trabajar mejor con corresponsabilidad se recogen algunas propuestas de órganos y ministerios que, o bien existen ya, pero deben renovarse, o bien deben crearse: los Consejos Pastorales y Económicos, que supongan una representación amplia de la vida de la Iglesia o de la comunidad tanto en sus miembros como en los temas que se traten, que sean deliberativos y exista una interconexión entre diversos Consejos; la institución de los ministerios laicales, la creación del ministerio de la acogida, la escucha y el acompañamiento; implantar



Asamblea sinodal de la Conferencia Episcopal Española celebrada el pasado 4 de mayo en la Conferencia Episcopal Española.

un servicio vocacional para presentar la vida como vocación, entre otras iniciativas.

Tras el resumen se presentaron algunas prácticas sinodales que se están realizando en otras parroquias y diócesis. En la nuestra se han puesto en marcha muchas de las cuestiones planteadas: renovación del directorio de iniciación cristiana, renovación y creación de los consejos parroquiales pastorales y los ministerios laicales, entre otras acciones.

Si bien es verdad que la participación en esta última fase ha sido menor en todas las diócesis, fruto en muchos casos del cansancio de tener que trabajar un documento más, debemos caer en la cuenta de que no se trata de un documento, de una fase o etapa que finalizar, sino de un camino para seguir avanzando en comunión, participación y misión; de una forma de ser Iglesia en el siglo XXI en la que todo el pueblo de Dios estamos llamados a participar.

**Comunicación de experiencias y diálogo.** El documento de trabajo «Hacia octubre de 2024» está abierto. El eje de la Asamblea giró en torno al interrogante: ¿Cómo estoy yo y mi comunidad en sinodalidad? Se trabajó, para empezar, con una preparación

personal y luego, se pasó a nivel de comunidad. Un trabajo que permitió medir el termómetro de la sinodalidad en la diócesis. Como resultado, se concretó que la escucha y el diálogo son la base para caminar juntos. De hecho, en la escucha se centrará el trabajo del próximo año.

**Eucaristía de clausura.** La Asamblea que transcurrió en un clima de reflexión, escucha, diálogo y oración, finalizó con la celebración de la Eucaristía presidida por nuestro arzobispo, que en su homilía señaló que “la Eucaristía nos hace caer en la cuenta de que la Iglesia, en tanto Iglesia sinodal, no ha salido a dar una vuelta, sino a realizar una peregrinación hacia el Cielo. Una peregrinación en la que canta gloria a Dios y anuncia este cántico a quien quiera escucharlo”.

El proceso sinodal “nos ha permitido sacar brillo a lo que significa nuestra común vocación bautismal”. “Somos un pueblo débil, pero estamos, sin duda, siendo agraciados por una siembra. Y queremos compartir y sembrar, porque la sinodalidad no es un tema, sino una forma de ser. Es la Iglesia que camina y se reúne, la Iglesia del Cenáculo y de la salida apostólica”, concluyó Monseñor Argüello.



## Intenciones del Papa Francisco



Audiencia General del 12 de mayo de 2024

### El Papa: Sigamos el camino indicado por Jesús y realicemos obras de amor

En la solemnidad de la Ascensión del Señor el Pontífice exhorta a seguir a Jesús que nos muestra la belleza de la Patria hacia la que nos encaminamos. "Nosotros, la Iglesia, somos precisamente ese cuerpo que Jesús, ascendido al Cielo, arrastra consigo como en una "cordada". Al final, el llamamiento para que se haga un intercambio de prisioneros entre Rusia y Ucrania. El saludo afectuoso a las madres en su día. Para subir al Cielo con Cristo debemos avanzar unidos, alejarnos de las mezquindades, estar cerca de los que sufren, y no quedarnos anclados en las cosas pasajeras, el dinero, los placeres, los éxitos, sino practicar las obras de amor. Es la indicación del Papa Francisco en su alocución previa a la oración del Regina Coeli en la Solemnidad de la Ascensión. En su catequesis, el Papa refle-

xiona sobre el pasaje del Evangelio de Marcos que narra la Ascensión del Señor y utiliza un paralelismo con el camino en cordada por las montañas. "El regreso de Jesús al Padre se nos presenta no como un alejamiento de nosotros, sino sobre todo como un modo de precedernos hacia la meta", afirma el Papa y ejemplifica: "Como cuando en la montaña se sube hacia la cima: se camina, con fatiga, y finalmente, en un recodo del sendero, el horizonte se abre y se ve el panorama. Entonces todo el cuerpo vuelve a encontrar la fuerza para afrontar la última subida. Todo el cuerpo – brazos, piernas y todos los músculos – se tensa para llegar a la cumbre. Y nosotros, la Iglesia, somos precisamente ese cuerpo que Jesús, ascendido, arrastra consigo como en una "cordada".

## ANTONIO PELAYO



### El Papa y los Nobel de la Paz

Los días 10 y 11 de mayo ha tenido lugar en Roma el Encuentro Mundial sobre la Fraternidad Humana organizado por la Fundación "Fratelli tutti" (primeras palabras de la encíclica papal) y titulado "Behuman" (Ser humano).

En él ha sobresalido la participación de treinta Premios Nobel de la Paz entre los que se encontraban laureados conocidos universalmente como la líder indigenista guatemalteca Rigoberta Menchú, el "banquero de los pobres" de Bangladesh Muhammad Yunus o el ruso Dmitrij A. Muratov con otras personalidades de la talla de la surafricana Machel Mandela, viuda de Nelson y la Princesa holandesa Mabel de Orange-Nassau conocida por su acción humanitaria.

Durante dos días los participantes han formado parte de doce mesas temáticas diferentes ubicadas en el Vaticano y en lugares simbólicos de la Ciudad Eterna. Los temas tratados han sido entre otros la comunidad en la ciudad, las futuras generaciones, la información y el derecho a la transparencia, reconstruir el mundo, la agricultura y los sistemas alimentarios.

Francisco les recibió el sábado en la Sala Clementina del Palacio Apostólico y les dirigió un discurso en el que desarrolló sus ya conocidas ideas expuestas en el documento "sobre la fraternidad humana, por la paz mundial y la convivencia común" que firmó en Abu Dabi el 4 de febrero del 2019 junto al Gran Imán de la Universidad Cairota de Al- Azhar Ahmad Al- Tayyeb .

En él como se recordará se hacía una "invitación a la reconciliación y a la fraternidad entre todos los creyentes, incluso entre creyentes y no creyentes, y entre todas las personas de buena voluntad" y un "llamamiento a toda conciencia viva que repudia la violencia aberrante y el extremismo ciego; llamamiento a quien ama los valores de la tolerancia y la fraternidad, promovidos y alentados por las religiones".

Cinco años de la firma de este histórico documento la situación mundial se ha enrarecido hasta niveles muy dramáticos y eso explica que se hayan dado cita en Roma 30 hombres y mujeres distinguidos por el galardón a los que se distinguen en su lucha a favor de la paz.



### • Penitenciaría apostólica: Indulgencia, remisión y perdón en el Jubileo 2025.

Como expresado por el Papa Francisco ya en la bula de convocación del Jubileo Extraordinario de la Misericordia del 2015, el don de la Indulgencia "permite descubrir cuán ilimitada es la misericordia de Dios". Hoy por hoy, convocados al Jubileo Ordinario del 2025, en un momento histórico en el que "la humanidad -dice el Santo Padre en el anuncio del 9 de mayo- está sometida a una prueba nueva y difícil que ve a numerosas poblaciones oprimidas por la brutalidad de la violencia", es más relevante que nunca "esa gracia jubilar que es la indulgencia". De cómo obtenerla, se ha encargado la Penitenciaría Apostólica que, este lunes, 13 de mayo, memoria de la Virgen de Fátima, ha hecho público el decreto con las indicaciones y normas sobre la concesión de esa "gracia" especial, durante el Jubileo que se aproxima. Firmado por el cardenal Angelo De Donatis, Penitenciario Mayor y monseñor Krzysztof Nykiel, regente de la penitenciaría, el documento aclara, en primer lugar, que "durante el Jubileo Ordinario de 2025 permanece en vigor cualquier otra concesión de indulgencia" y que en las condiciones habituales también será posible obtenerla y aplicarla "a las almas del purgatorio en forma de sufragio".

# Agenda diocesana

16-31 de mayo de 2024 - Más info en [archivalladolid.org](http://archivalladolid.org)



# IEV

## ¡Suscríbete!\*

22 números por solo 10 euros/año

Más páginas, secciones, colaboradores y toda la información de nuestra Diócesis, cada quince días en tu domicilio.

983 217927 (Amparo González)

[mcs@archivalladolid.org](mailto:mcs@archivalladolid.org)

\*Los datos se utilizarán exclusivamente para el envío de la revista periódica

**Días 15 al 23 de mayo de 2024**

► **Novena en honor a María Auxiliadora**

**Lugar:** Parroquia de María Auxiliadora (calle Pajarillos 1)  
19 h.- Rezo del Santo Rosario y celebración de la Eucaristía  
Día 18.- Rosario de la Aurora María Auxiliadora  
**Organiza:** Asociación de María Auxiliadora

**Día 18 de mayo de 2024**

► **75 años de la canonización Juan de Lestonac**

**Lugar:** Iglesia Colegio Compañía de María - La Enseñanza  
**Hora:** 12,30 h. Celebración de la Eucaristía presidida por el arzobispo, Luis Argüello

**Día 23 de mayo de 2024**

► **El Santuario Nacional en la devoción de Valladolid**

**Conferencia** Javier Burrieza Sánchez, profesor Historia de la UVA  
**Lugar:** Centro de Espiritualidad, 18.30 horas

**26 de mayo de 2024**

► **Jornada Pro Orantibus Domingo de la Santísima Trinidad**

**Lugar:** Monasterio de la Concepción (RR. Concepcionistas), 18 horas  
**Organiza:** CONFER Diocesana

**26 de mayo de 2024**

► **Concierto de música coral y órgano**

**Lugar:** Iglesia San Felipe Neri, 19.30 horas  
**Director musical:** Goyo Casado  
**Organiza:** Congregación San Felipe Neri y Asociación Manuel Marín de Amigos del Órgano

**27 de mayo de 2024**

► **Festividad San Felipe Neri**

**Celebración:** Santa Misa presidida por el arzobispo don Luis Argüello  
**Lugar:** Iglesia San Felipe Neri, 12.30 horas

**31 de mayo de 2024**

► **Fiesta de la Visitación**

**Celebración:** Vigilia de Acción de Gracias por la Vida con bendición a los mayores  
**Lugar:** Santa Iglesia Catedral, 17.30 horas

PROGRAMACIÓN  
RELIGIOSA  
FM: 104.5  
y 101.2

**VIERNES**  
El Espejo  
de la Iglesia en Valladolid  
de 13.30h a 14h en 104.5.  
**DOMINGOS**  
Iglesia Noticia  
de 9.45 h a 10h.



tve

**Domingo 19 de mayo de 2024**

El Día del Señor desde Valladolid  
Santa Misa en la  
Basilica Nacional a  
10.30 horas por La 2